

## 1885 : LA COLONISATION EN MARCHE



AU XIX<sup>e</sup> SIÈCLE, l'Afrique devient le principal enjeu de la rivalité coloniale franco-britannique. Une course à la possession où les deux plus grandes puissances impérialistes rêvent de liaisons mythiques : Le Caire-Le Cap où flotterait sans discontinuer l'Union Jack, Alger-Brazzaville pour le drapeau tricolore. Le contrôle du haut-Nil provoque l'incident de Fashoda à l'automne 1898, où l'on frôle la guerre entre les deux pays. L'impérialisme s'associe à tout le courant scientifique de l'époque et à la soif de connaissances universelles qui légitime les expéditions et l'intervention des Européens. Les motivations économiques sont aussi décisives,

notamment la recherche de débouchés commerciaux mais aussi le souci de contrôler les matières premières tirées de l'agriculture tropicale ou des mines. L'aventure missionnaire précède nettement la grande vague colonisatrice. Mais, à la fin du XIX<sup>e</sup> siècle, évangelisation et colonisation affichent leurs connivences. Les États cherchent à installer sur place des missionnaires qui soient aussi des nationaux, comme la France laïque qui impose à Madagascar « ses » jésuites au détriment des missionnaires protestants britanniques et norvégiens.

© Jean-Pierre Chrétien,  
*L'Histoire* n° 302